

Écoles de langue française de Surrey

Contexte

Le District scolaire de Surrey est le plus important district de la Colombie-Britannique : il compte plus de 71 000 élèves, 101 écoles élémentaires, 19 écoles secondaires, 5 centres d'apprentissage et 3 centres d'éducation des adultes.

Le district offre trois programmes de langue française : immersion française, français langue seconde et enseignement intensif du français, dit aussi français intensif. Soulignons qu'en 2004, le District scolaire de Surrey est devenu le premier district de la Colombie-Britannique à offrir un enseignement intensif du français.

Programmes de langue française donnés à l'intérieur du District scolaire de Surrey :

Immersion française

Immersion française précoce (de la maternelle à la 7^e année) 7 écoles

Immersion française tardive (6^e et 7^e année) 5 écoles

Immersion française au secondaire (8^e année à la 12^e année) 4 écoles

Enseignement intensif du français

L'enseignement intensif du français est un programme de langue seconde fondé sur la littératie dans lequel le français est enseigné de manière intensive pendant les cinq premiers mois de la 6^e année, cet enseignement est poursuivi pendant une heure chaque jour au cours des cinq mois suivants, de même que tout au long de la 7^e année.

Cinq écoles élémentaires offrent un programme d'enseignement intensif du français.

Il y a un suivi à l'enseignement intensif du français appelé « Français approfondi » à l'école secondaire, où les élèves continuent d'étudier le français à un niveau supérieur.

Trois écoles secondaires offrent le programme de français approfondi.

Français langue seconde

4^e année à la 7^e année

8^e année à la 12^e année

Le français langue seconde est offert à tous les élèves du district.

Défis : Généralités

Le principal défi pour tous les districts scolaires de la Colombie-Britannique consiste à maintenir les programmes de langue française et d'en assurer la croissance en recrutant et maintenant en poste des professeurs de langue française qualifiés.

La géographie est un facteur important : La Colombie-Britannique est la province la plus éloignée des provinces francophones du Canada, de même que de pays francophones. Les professeurs ayant les titres de compétence voulus de même qu'une maîtrise globale des compétences, une compréhension de la langue et des nuances culturelles propres à celle-ci ne veulent généralement pas s'éloigner de leur province d'origine et de leur famille, en particulier les jeunes et nouveaux diplômés.

Défis : District scolaire de Surrey

L'unique grand défi pour Surrey concerne la disponibilité de places. Depuis plus de 25 ans, le district connaît une croissance constante et le nombre d'élèves augmente de plus de 1 000 par année.

Cette croissance limite considérablement la capacité du district d'assurer la disponibilité de places pour tout programme de choix, y compris l'immersion française, puisqu'il est prioritaire d'offrir des places aux étudiants qui demeurent à l'intérieur du quartier ou du « secteur scolaire » et parce que les écoles de nombreux secteurs du district accueillent déjà plus d'élèves que leur capacité ne le prévoit.

Un autre problème lié à la croissance est la préférence marquée des parents de voir leur enfant inscrit à l'immersion française seulement si le programme est offert dans une école située à proximité de leur domicile.

Pour illustrer ce problème, citons le cas d'un nouveau programme d'immersion française qui a été introduit il y a deux ans dans une école ayant les places voulues pour l'offrir. En dépit du fait que l'on ait communiqué personnellement avec les parents de plus de 220 élèves inscrits sur la liste d'attente du district et qu'on leur ait offert une place à l'intérieur du nouveau programme, ce nouveau programme n'a accueilli que 6 élèves et n'a donc pu démarrer. Un effort renouvelé pour combler ces places un an plus tard a abouti à 14 inscriptions et le programme a alors commencé à être offert pour cette année scolaire.

Initiatives d'enseignement de qualité dans un programme d'immersion en français

Initiatives d'enseignement de qualité dans un programme d'immersion en français

Notre district travaille avec les universités locales afin de promouvoir la spécialisation en français dans l'éducation; toutefois, le nombre de diplômés possédant ces compétences et ce certificat ne permet pas de répondre à la demande.